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علــى مــدار خمســةٍ وعشــرين عاًمــاًً، شــكّّل مهرجــاًن الفنــون الإسلاميّــة فــي الشــاًرقة حدثــاًً فنيّــاًً نوعيّّــاًً، فقــد 
أعــاًد هــذه الفنــون الأصيّلــة إلــى مكّاًنتهــاً العاًلميّــة جنبــاًً إلــى جنــبٍٍ مــع الفنــون الجميّلــة الأخــرى، وإذْْ 
يســهم المهرجــاًن فــي تعزيــز حضــور الفــنّ الإسلامــيّ، فــإنّ ذْلــك يأتــي بفضــل رعاًيــةٍ كريمــةٍ مــن صاًحــبٍ 
السّــموّ الشــيّخ الدكتــور ســلطاًن بــن محمــد القاًســمي، عضــو المجلــس الأعلــى للاتحــاًد، حاًكــم الشــاًرقة 
حفظــه اللــه، فــي تأكيّــد أهميّــة الفنــون بوصفهــاً جســراً يقــرّب المســاًفاًت بيّــن الشــعوب، وخطاًبــاًً بلغــةٍ 

واحــدةٍٍ هــي لغــةُ الإبــداعِِ والفــنِ.
تنطلــق الــدورةٍ الجديــدةٍ بحِلّــةٍ جديــدةٍٍ، لتواصــل تنفيّــذ رؤيــة صاًحــبٍ الســمو حاًكــم الشــاًرقة حفظــه اللــه، 

فــي الذهــاًب إلــى تحقيّــق حــوارٍ إنســاًنيٍ حضــاًريٍٍّ أساًســه مشــروعٌِ ثقاًفــيٌ وفنــيٌ فــي الشــاًرقة.
تواصــل الــدورةٍ الحاًليّــة، وهــي الــدورةٍ الخاًمســة والعشــرون مــاً بــدأه المهرجــاًن مــن تأكيّــدٍ علــى أهميّــة إبــراز 
الفنــون الإسلاميّــة مــن خلال مشــاًركاًتٍ إماًراتيّــةٍ وعربيّــةٍ وعاًلميّــةٍ، مــاً يشــيّر إلــى انفتــاًح هــذا المهرجــاًن 

علــى جميّــع التجــاًرب مــن كاًفــة دول العاًلــم.
ويأتــي المهرجــاًن فــي دورتــه الحاًليّــة تحــت شــعاًر »تجلّيّــاًت«، وهــي مفــردةٌٍ تُحيّــلُ إلــى دلالاتٍ جماًليّــةٍ 
وفكّريــةٍ عميّقــةٍ، وقــد تحمــل أكثــر مــن معنــى، وأكثــر مــن تفســيّرٍ بيّــن فنــاًنٍ وآخــرَ، ومــن هنــاً ينبثــقُ مســعى 
المهرجــاًن فــي المُضِــيّ نحــو مزيــجٍٍ متنــوّعٍِ فــي الأعمــاًل الفنيّــة فــي محاًولــةٍ لتجســيّد الشــعاًر انطلاقــاًً 
مــن أفــكّاًرٍ حيّويــةٍ مختلفــةٍ فــي طرحهــاً الفنّــيّ، ولكّنّهــاً علــى توافــقٍ تــاًمٍٍّ فــي الحفــاًظ علــى أصاًلــة الفنــون 

الإسلاميّــة.

Over the course of twenty-five years, the Sharjah Islamic Arts Festival has been a distinctive 
artistic event. It has reinstated these authentic arts to their global status alongside other 
beautiful forms of art. As the festival contributes to enhancing the presence of Islamic art, 
it is all thanks to the patronage of His Highness Sheikh Dr. Sultan bin Muhammad Al Qasimi, 
Member of the Federal Supreme Council and Ruler of Sharjah, affirming the importance of arts 
as a bridge to bring people together and communicate through a unified language of creativity 
and art. 
The new edition starts in a renewed format, continuing the vision of His Highness the Ruler of 
Sharjah in striving for a humanistic dialogue rooted in a cultural and artistic project in Sharjah.
The current 25th edition of the festival continues the festival›s affirmation of the importance of 
highlighting Islamic arts through Emirati, Arab, and international contributions, indicating the 
festival›s openness to diverse experiences from all countries worldwide.
This current edition of the festival is themed «Manifestations,» a word laden with profound 
aesthetic and intellectual significance, open to multiple interpretations varying among artists. 
Thus, the festival endeavors to embrace a diverse array of artistic expressions, endeavoring 
to encapsulate the theme’s vitality through various artistic presentations while preserving the 
intrinsic authenticity of Islamic arts.

الفنون الإسلامية في الشارقة
Islamic arts in Sharjah

محمد إبراهيّم القصيّر
 مدير إدارةٍ الشؤون الثقاًفيّة في دائرةٍ الثقاًفة

مدير مهرجاًن الفنون الإسلاميّة

Mohammed Ibrahim Al Qaseer
Director of Cultural Affairs Directorate at the Department of Culture 

Director of Islamic Arts Festival
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Sharjah Art Museum . Calligraphy Square . House of Wisdom . 1971-Design Space . Khorfakkan Amphitheatre . Kalba Beach  132 فعالية و319 عملاً  فنياً لـ50 فناناً
أعلن الأستاًذْ محمد إبراهيّم القصيّر مدير إدارةٍ الشؤون الثقاًفيّة في دائرةٍ الثقاًفة في الشاًرقة، 
مديــر مهرجــاًن الفنــون الإسلاميّــة، خلال مؤتمــر صحفــي، أن الــدورةٍ الخاًمســة والعشــرين ســتضم 
132 فعاًليّــة، مــن معــاًرض، وورش فنيّــة، ومحاًضــرات، تســتضيّفهاً دائــرةٍ الثقاًفــة باًلتعــاًون مــع 18 
جهــة فــي الشــاًرقة، منهــاً: بيّــت الحكّمــة فــي الشــاًرقة، واتّحــاًد المصوّريــن العــرب، وجمعيّــة التصويــر 

الضوئــي، وجمعيّــة الإمــاًرات للفنــونِ التشــكّيّليّة، وغيّرهــاً مــن المؤسســاًت الثقاًفيّــة فــي الشــاًرقة.
ولفــت إلــى أن الفعاًليّــاًت تشــمل 47 معرضــاًً يحتضنهــاً متحــف الشــاًرقة للفنــون، ومتحــف الشــاًرقة 
والزخرفــة  العربــيّ  الخــطّّ  لفــنّ  الإمــاًرات  وجمعيّــة  خورفــكّاًن،  ومُــدَرَج  كلبــاًء،  وشــاًطئ  للخــطّّ، 

الإسلاميّــة، وأماًكــن عــرض أخــرى فــي الإمــاًرةٍ.
وســلّطّ القصيّــر الضــوء علــى أبــرز الــدول المشــاًركة فــي المهرجــاًن، قــاًئلًا: »يشــاًرك فــي مهرجــاًن 
25دولــة تتصدّرهــاً الإمــاًرات، بمشــاًركاًت واســعة، فيّمــاً توزعــت بقيّــة  50 فناًنــاًً مــن  العــاًمٍّ  هــذا 
المشــاًركاًت علــى دول عربيّــة مثــل العــراق، ومصــر، والســعودية، وفلســطيّن، والكّويــت، وســورياً، 
ولبنــاًن، والبحريــن، والأردن.. كذلــك مــن دولٍ أجنبيّــةٍ منهــاً: إســباًنيّاً، وبولنــدا، وتركيّاً، وكولومبيّاً، 
والمملكّــة المتحــدةٍ، وفرنســاً، وألماًنيّــاً، والأرجنتيّــن، واليّاًبــاًن، وروســيّاً، وكاًزاخســتاًن، وغيّرهــاً 

مــن الــدولِ«.
تجهيّــزات،  مــن  فنيّــاًً  عــملًا   319 الفناًنــون  يقــدّمٍّ  أن  المنتظــر  مــن  إنــه  المهرجــاًن  مديــر  وقــاًل 
وحروفيّــاًت، وجداريــاًت، ولوحــاًت فــي الخــطّ الأصيّــل والزخرفــة، فيّمــاً ســيّتم تنظيّــم 81 ورشــة 
فنيّــة، كذلــك ســيّتم تقديــم عــرض مرئــيّ لتجــاًربَ فنيّــةٍ متنوعــةٍ. موضحــاًً أن المهرجــاًن يســتضيّف 

أكثــر مــن 80 ضيّفــاًً مــن إعلاميّّيّــن ومحاًضريــن وخطّاًطيّــن ومشــرفي الــورش الفنيّــة..
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132 events & 319 artworks by 50 artists
Mr. Mohammed Ibrahim Al Qaseer, Director of Cultural Affairs Directorate at the Department 
of Culture in Sharjah, and Director of the Islamic Arts Festival, announced during the press 
conference that the twenty-fifth edition will include 132 events, including exhibitions, ar-
tistic workshops, and lectures, hosted by the Department of Culture in cooperation with 18 
entities in Sharjah. Among them: the House of Wisdom in Sharjah, the Union of Arab Photog-
raphers, the Emirates Photography Society, the Emirates Fine Arts Society, and other cultural 
institutions in Sharjah.
He pointed out that these activities comprise 47 exhibitions housed by the Sharjah Art Mu-
seum, Sharjah Calligraphy Museum, Khorfakkan Amphitheatre, Kalba Beach, Emirates Soci-
ety for the Art of Arabic Calligraphy and Islamic Ornamentation, and other exhibition venues 
in the emirate.
Al Qaseer highlighted the most prominent countries participating in the festival, he said 
“This year›s festival participate around 50 artists from 25 Arab countries, prominently led 
by the UAE, with extensive contributions. Other contributions extend across various Arab 
nations such as Iraq, Egypt, Saudi Arabia, Palestine, Kuwait, Syria, Lebanon, Bahrain, and 
Jordan, alongside foreign countries like Spain, Poland, Turkey, Colombia, the United King-
dom, France, Germany, Argentina, Japan, Russia, Kazakhstan, and more.
The festival director said that the artists are set to present 319 artistic pieces encompassing 
installations, calligraphy, murals, and paintings in classical calligraphy and ornamentation. 
Additionally, 81 artistic workshops will be organized, accompanied by visual presentations 
displaying diverse artistic experiences. He also added that the festival hosts over 80 guests, 
including media personals, lecturers, calligraphers, and art workshops supervisors.
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تســبق مهرجــاًن الفنــون الإسلاميّــة بأســاًبيّع طويلــة سلســلة عمــل مكّثــف مــن التحضيّــرات، حيّــث 
يبــدأ الفناًنــون بتركيّــبٍ الأعمــاًل الفنيّــة فــي العديــد مــن المواقــع فــي الشــاًرقة، وبيّــن الاســتعداد 
والانــطلاق، تنطــويٍّ الأيــاًمٍّ علــى الكّثيّــر مــن التحديــاًت، إذْ يبــدو المشــاًركون فــي ســباًق مــع الزمــن 
لإنجــاًز الأعمــاًل، إلّا أن الأجــواء تغلّفهــاً البهجــة مــن جاًنــبٍ، والعمــل الــدؤوب مــن جاًنــبٍ آخــر 

للوصــول إلــى نقطــة البدايــة.
التحضيّــرات  علــى  للاســتدلال  كاًفيّــة  للفنــون،  الشــاًرقة  متحــف  فــي  واحــدةٍ  جولــة  كاًنــت  لقــد 
المكّثّفــة للــدورةٍ الخاًمســة والعشــرين  »تجليّــاًت«، وفيّمــاً كاًن المتحــف أشــبه بمشــغل فنــي يعمــل 
تحــت ســقفه أكثــر مــن 30 فناًنــاًً، فــإن أماًكــن أخــرى مثــل ســاًحة الخــطّ، وبيّــت الحكّمــة، ومــدرج 
خورفــكّاًن، وشــاًطئ كلبــاًء، بــدت مواقــع عمــل فنيّــة، إذْ امــتلأت باًلفناًنيّــن مصحوبيّــن باًلمعــدات 

والتجهيّــزات وقطــع الأعمــاًل.

The launch of Islamic Arts Festival is preceded by weeks of long preparations, as artists 
begin installing their artworks in several locations in Sharjah. Whereas between the period 
of preparations and the festival kick-off, many challenges are involved, as the participants 
seem to be in a race against time to complete their work, surrounded by atmosphers of joy 
and hard work. 
One tour at the Sharjah Art Museum is enough to demonstrate the extent of intense prepa-
rations that are going on for the launch of the twenty-fifth edition of Sharjah Islamic Arts 
Festival, which this year comes under the theme “Manifestations,”, whereas the museum 
hosts the visual projects of more than 30 artists. In addition, other sites in Sharjah are 
proudly hosting some of the remarkable artistic installations within the festival, and these 
sites include the Calligraphy Square, House of Wisdom, Khorfakkan Amphitheatre,and Kalba 
Beach, as these locations appeared to be artistic work sites, filled with artists accompanied 
by their equipments, and pieces of work.

تحضيرات مكثّفة
Intensive preparations

سعادة عبد الله محمد العويس، رئيس دائرة الثقافة في الشارقة، والأستاذ محمد إبراهيم القصير، 
مدير إدارة الشؤون الثقافية في الدائرة، مدير مهرجان الفنون الإسلامية، يتابعان استعدادات الدورة 

الخامسة والعشرين في متحف الشارقة للفنون، ومواقع أخرى.

His Excellency Abdullah Mohammed Al Owais, Chairman of the Department of Culture in Sharjah, 
and Mr. Mohammed Ibrahim Al Qaseer, Director of the Directorate of Cultural Affairs at the De-
partment of Culture, and the Director of Islamic Arts Festival, were briefed on the preparations of 

the twenty-fifth edition of SIAF at the Sharjah Art Museum, in addition to other sites.
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عبد الله محمد العويس
رئيس اللجنة العليا للمهرجان
محمد إبراهيم القصير
مدير مهرجان الفنون الإسلامية
نورة محمد البقيش
مسؤول مهرجان الفنون الإسلامية
إعداد وتحرير
محمد أبو لوز
ترجمة
أسماء الشموسي
اللجنة الإعلامية
خالد مسلط
نورة شاهين
التصميم والدعاية والمطبوعات
محمد باعشن
أميرة الشامسي
عائشة بطي
موزة ساحوه
شيخه السويدي
تصوير ضوئي
إبراهيم خليل حمو
راشد السبوسي
عبيد البدور
صلاح محمود
مراجعة وتدقيق: إسلام أبو شكير
 تنضيد: عبد الرحمن ياسين
التسويق: علياء عيسى نوخذا

برناًمجٍ مهرجاًن الفنون الإسلاميّة 2023، في الفترةٍ من 14 ديسمبر 2023 ولغاًية 21 يناًير 2024. تقاًمٍّ طوال فترةٍ المهرجاًن
ورش فنيّة تجريبيّة ينجزهاً مبدعون من مختلف دول العاًلم.

Islamic Arts Festival 2023 Programme. From 13 December 2023 till 21 January 2024. The festival hosts
several workshops held by artists from different countries of the world.
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